

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., viernes 6 de junio de 1913 || Nm. 421

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

## FERRETERIA DEL MERCADO DE GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies  
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas  
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros  
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos  
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocinas  
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión  
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos  
UTILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.



RAFAEL A. FERNANDEZ  
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.  
San José, abril de 1913

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

## SASTRERIA INGLESA

DE J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## Tres pueblos leales

### De Santo Domingo de Heredia

Respetando el patriotismo de los niños que celebrarían entusiasmados la fiesta del árbol, la Directiva del Partido Republicano de esta ciudad acordó no solicitar permiso para verificar reunión política, en la plaza pública, el domingo pasado. Así mismo dispuso que todos los buenos republicanos, los que anhelaamos la efectiva felicidad de Costa Rica acordando la candidatura del futuro Presidente de la República, Licenciado don Máximo Fernández, fueran a dar mayor realce a la fiesta; en efecto, el pueblo fué al soberbio acto, en donde todos lucían en su noble corazón el emblema azul, que es el símbolo de la paz y de la dicha de Costa Rica.

El duranismo, si tuvo reunión, en qué número? fácil fué contarlos: tres propagandistas, y pare usted de contar; ni uno más, ni uno menos. Aquello fué una reunión de confianza, y por consiguiente no hubo nada digno de especial mención. Del censo político que hemos levantado, se desprende que en la patria del inolvidable don Félix Arcadio Montero, sólo sus doctrinas darán fruto, porque son las verdaderas ideas republicanas. Los republicanos aquí, como en todo el país, somos los dueños de la situación.

UN DOMINGUEÑO.

### De S. Miguel de Sto. Domingo

El domingo próximo pasado estuvieron aquí cuatro oradores josefinos, que vinieron a entusiasmarnos con sus prédicas republicanas, y creo que irían conven-

cidos de que aquí, solo para los republicanos, tenemos los brazos abiertos, y que el tiempo de los güechos pasó a la historia antigua; sólo queda un güechito, el único duranista que silva; porque la silva es lo que le espera a ese partido sin ideales ni principios: a ese partido cuyo programa de gobierno se resume en esta frase: «Hacer tragar a los republicanos el polvo». Y cómo pretende ese agónico partido entrar en lucha con nosotros? Ridícula pretensión.

Y parodiando una frase de la Revolución Francesa, dijimos a los oradores: «Id a decir a nuestro jefe, a don Máximo Fernández, que estamos aquí compactos por la voluntad del pueblo, y que no nos separaremos del Partido Republicano, ni por el dinero del duranismo».

UN NEGRO.

### De Sto. Tomas de S. Domingo

Como con ciento cincuenta republicanos de aquellos que pagan bien las visitas medicas, de aquellos que no abandonan las filas republicanas aunque les ofrezcan dinero en bateas, celebramos una reunión el domingo próximo pasado.

Todos los oradores josefinos eran ovacionados a cada momento; sus lecciones son de más aceptación que el inmundo dinero que, cual incua limosna, reparte el partido de las medias verdes.

Aquí el pueblo es compacto, y nuestro jefe puede estar seguro de que antes morirnos, que dejarnos arrebatar el triunfo.

Este pueblo tiene un valor cívico tan alto, que no hay dinero en el mundo capaz de corrompernos.

UN REPUBLICANO

Gran sastrería y tienda

## Inglaterra y Francia

Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señora, de última veda, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calzoncillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS  
Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

## Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

## Glorioso triunfo en Naranjo

### Los duraznos no pegan

Ayer pudo convencerse el Naranjo de que toda la bulla de los duraznos de aquí se reducía a cero. Toda la semana se la llevaron haciendo alharaca de triun-

fos y conquistas que no existían sino en la imaginación exaltada de los que no alcanzan a ver el movimiento envolvente del Partido Republicano en todo el país

Con grandes letras anunciaron la venida de Leonidas Briceño y en su ceguera creyeron que este individuo iba a arrollar con su verba a todo el elemento votante de esta Cantón.

Oh! desilusión! Llegó el domingo y los republicanos en la plaza pública arrega-

ron al pueblo, llevando el entusiasmo y la alegría al corazón de los naranjeños que siempre han militado en su gran mayoría en las filas compactas del Partido Republicano, hoy victoriosos. Era tanta la confianza en nuestras fuerzas, que cedimos gustosos la tribuna al orador duranista Hueste, quien empezó con brío porque se le había hecho creer que aquí no había fernandismo, pero quien al oír los silbidos y las risas de los que lo escuchaban, se cortó medio a medio, quedando imposibilitado y falto de pronuncia. Después se plantó en la tribuna Briceño; pero no era Briceño, era una caricatura de Briceño. Le temblaban las piernas, a veces quería llorar y otras no decía más que payasadas y chistes de mal género que hacían de él en aquella plaza el clown político de aquella reunión duranista.

Concluyó de hablar y estando el combate en lo más recio, no esperó segunda orden y dejó a los republicanos contemplando victoriosamente, y abandonó el campo seguido de sus partidarios que no llegaban a treinta.

En el campo político quedó siempre victorioso el ejército republicano y altivamente mecida por la brisa la bandera azul símbolo de nuestro cercano triunfo. Nuestros oradores los señores Maurício Fernández, Francisco Quesada y Bolívar Montero estuvieron a la altura de su deber que con su palabra convincente defendieron los grandes ideales que sustentan el gran Partido Republicano que lleva como nuestro abanderado el eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

El pueblo que escuchaba en número de más de quinientas personas, ovacionaron a los oradores vivando a nuestro candidato con delirante entusiasmo.

Por la noche tuvimos una espléndida reunión en el club donde asistieron un bouquet de bellas y simpáticas señoritas que con su presencia contribuyeron a darle más realce a nuestra simpática fiesta.

Los del 5 ojo, los Olímpicos, tendrán que convencerse una vez más que los naranjeños honrados no seguirán jamás a los flageladores del pueblo; todos compactos nos abrazamos a la gran causa del Partido Republicano, porque es el partido del pueblo.

¡Viva Naranjo republicano! ¡Viva el Lic. don Máximo Fernández!

CORRESPONSAL.

## De San Marcos

Los duraznos de aquí, como en todas partes, seles de remate; para hacer aparecer sus grandes triunfos, que dicho sea de paso cuestan tamafía gurbia, han apelado a poner como adeptos y miembros de su llamada directiva, a varios ameritadísimos vecinos que no les pertenecen; entre ellos a los decididos Republicanos don Graclano Solís Araya, don Custodio Navarro, don Simplicio Vargas, don Cirilo Zúñiga y otros más, contando además varios menores de edad.

Don Graclano Solís es la personificación de los hombres de bien, progenitores de una numerosa familia y valeroso soldado de las campañas del 56 y 57, cuyo heroísmo le valió el ascenso que el Gobierno le confirió, haciéndolo merecidamente oficial miliciano de aquella época.

Pasa á la 4ª página.

# Organización republicana

## DIRECTIVA de Santa Rita de Nicoya

Nosotros los abajo suscritos como leales y firmes soldados del Partido Republicano, nos constituimos para formar la siguiente directiva que ha de trabajar por la candidatura de nuestro digno Jefe Lic. Máximo Fernández para ocupar la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1914 a 1918.

### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Mauro Calderón  
Miguel Briceño  
Francisco Calderón  
Lorenzo Aguirre  
Eduardo Batista  
Juan R. Cortés

### PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Domingo Sequelra  
José Matarrita

### VICE-PRESIDENTES

Don Rafael Villagra  
José María Sequelra

### SECRETARIO

Don Fernando Rodríguez

### PROSECRETARIO

Don Elías Briceño Obando

### VOCALES

Don Juan Aguirre  
Bartolo Briceño Obando  
Alfonso Matarrita  
Lino Briceño  
Adán Briceño  
Jovino Matarrita  
Dolores Calderón  
Cruz Batres  
Antonio Cruz  
Ramón Hernández  
Ramón Cruz  
Juan Briceño Obando  
Eduardo Ortíz  
Rosendo Obregón

Don Arcadio T. Baltodano  
Ascensión Chavarría  
Francisco Peralta  
Federico Cruz  
Juan Peralta  
Bonifacio Cortés  
Mercedes Peralta  
Pablo Cortés  
Jesús Aguirre  
Victoriano Alvarez  
Catalino Aguirre  
Manuel Alvarez  
Joaquín Batista  
Pedro Alvarez  
Rafael Estrada  
José Villagra  
Braulio Obregón  
Tiburcio Alvarez  
Evaristo Meza  
Soledad Obregón  
Juan Duarte  
Benjamin Gómez  
Vicente Duarte  
Manuel Obregón  
Raimundo Gómez  
Jesús Obregón  
Guillermo Gómez  
José Carrillo  
José Gómez  
Alberto Carrillo  
Basilio Gómez  
Cayetano Sequelra  
Justo Gómez  
Zenón Sequelra  
Maximiliano Carrillo  
Gabriel Sequelra  
Cirilo Carrillo  
Francisco Díaz Maroto  
Ramón Mejía  
Francisco Díaz  
Manuel Villegas  
Benjamin Gutiérrez  
Bartolo Villegas  
José de J. Cortés  
Esteban Villegas  
Custodio Cortés

NOTA.—Directiva organizada por la juventud guanacasteca. (Solo faltan 6 personas para que el distrito sea unánime).

# De Sto. Domingo

4 de Junio de 1913.

## A doctor Duro:

Joaquín Saborío, de Santa Rosa de Paracito no aceptó papeleta por firma: enfermo sigue mal, pero él siempre firme republicano. Estamos mal. En ese distrito solo un durazno hay para el remedio.

Pachico.

## A doctor Durazno:

Propalamos bola en San Miguel Norte, Sur y Paracito que su candidatura es oficial, pero solo un tórtolo cogimos con un diez de «fierrillo». ¿Qué bola inventamos, pues ya no sabemos que hacer? ¿Qué le ponemos a la tureca? No mande «fierrillo» aquí hay suficiente. Urge contestación.

Umaña.

## A doctor Batea:

Eucalabozé a F. Arro... yo por dos horas por protesta, adhiriéndose al Fernandismo, hay testigos. Que imposición le parece que haga, pues yo no duermo de pensar que no llegamos al sesteo.

Fefe.

## A doctor Durazno:

Inspector Policía me llevó a protestar de mi cinta azul donde «Collins» junto con «Urquete»; siempre soy republicano: se me entregó cuchillo por policía que se me había decomisado siempre que me adhiera a usted: lo hice, se me entregó y no soy suyo. Me dieron fierrillo. Aquí hay mucho. Su partido se desbanda.

Chepe.

## A médico durazno:

Mande pronto medicamentos para «Capyo» el policial, pues sigue mal desde que entró: anoche estuvo grave esquinla Rosa Arguedas: se balanceaba mucho y creímos se moría pues no podía hablar.

Suyo:

Daniel.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones  
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Agencia Tipográfica.

Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 25.—Telégrafo:—LIBRERÍA.

# Desbordante torrente de protestas

## El Durancismo se muere

Los suscritos, vecinos de San Sebastián protestan contra el procedimiento del partido durancista, que de manera intencional los ha hecho figurar en la Directiva de dicho partido. Manifiestan que son neutrales y que sus votos irán a favorecer al fin de la jornada al partido que hará la felicidad de Costa Rica y al candidato que cristaliza los deseos del pueblo costarricense.

San Sebastián, 1.º de Junio de 1913.

Carlos Picado.—Celestino Picado.—Juan Garro.—Rubén Avendaño.

Testigos:—Otoniel Castro.—Rosario Barbosa.

## Protesto enérgicamente

de la firma que di a favor del Partido Durancista por haberme engañado sus propagandistas diciéndome que era el partido del pueblo; y habiéndome convencido después de que no es así, me adhiero al Gran Partido Republicano que proclama como candidato al Lic. don Máximo Fernández.

A ruego de Lisimaco Alvarez que no sabe firmar,

Otoniel Castro.

Testigos:—Rosario Barbosa.—Raimundo Jiménez.

## Reunión Republicana

Hoy viernes tendrá lugar en los salones del Club de Catedral una brillante reunión, en la cual tomarán parte varios oradores defensores de nuestra causa.

Hacemos un llamamiento a todos los republicanos de San José para que asistan al acto, que comenzará a las 7 p. m.

Suscríbese á

"El Republicano"

## El durancismo se desbanda

### ---Costa Rica entera levanta sus protestas contra ese partido

Nosotros los abajo firmados, vecinos de San Sebastián, fieles partidarios del Lic. don Máximo Fernández, por ser como lo es todo este pueblo trabajador y estando plenamente convencidos de que sólo el Partido Republicano que postula al Lic. Fernández podrá hacer la felicidad de la Nación, protestamos enérgicamente del abuso cometido en menoscabo de nuestra dignidad, con hacernos aparecer como miembros de la directiva del partido durancista; de ese partido cuyos sentimientos y propósitos son contrarios a los que el pueblo profesa.

Hemos sido siempre y seremos republicanos, y si lo ocurrido con nosotros ocurre en otros pueblos como lo sabemos, puede estar seguro el durancismo de que su actitud falsa ya es conocida en todo el país.

Conste esto para satisfacción de nuestro ilustre candidato el Lic. don Máximo Fernández.

San Sebastián, 1.º de junio de 1913.

Jesús Herrera—Marcelino Fallas—José Romero—Vicente Fernández—Juan Jiménez B.—Erlindo Fallas—Reinaldo Jiménez B.—Félix Astúa—Nicolás Madrigal Muñoz—José Mora

## Luctuosa

Después de larga y penosa enfermedad ha rendido su tributo a la muerte, en Santa Gertrudis de Grecia, don Feliciano Alfaro.

Viejo luchador por los ideales que sustenta el Partido Republicano, su labor en ese sentido fue altamente provechosa. Era un convencido y luchaba con fe.

La muerte, artera y despiadada, lo arrebató a la vida en los momentos precisos en que se condensaban en hermosa realidad, sus aspiraciones de patriota.

Ciudadano modelo, padre cariñoso y hombre probo, deja un vacío en la sociedad, deja una honda pena, solo mitigable con el recuerdo de sus altas virtudes.

Para toda su apreciable familia, van mis afectuosas muestras de condolencia.

J. LANDOLF.

Grecia, 3 de Junio de 1913.

# INVITACION

Tenemos el gusto de invitar a todos los miembros de la Directiva del Club de la juventud Republicana, en los salones de la Directiva Central del Partido, hoy viernes 6 de los corrientes, a las 6 y media p. m.

LOS SECRETARIOS,

Horacio Alvarado L. J. Raúl Marín E.

## Ecos republicanos de Nicoya

Gratisísima impresión ha causado en esta la publicación de la lujosísima Directiva Republicana que apareció en su popular diario. Y no puede ser de otro modo; a tambor batiente avanzan decididas y resueltas las aguerridas huestes republicanas: avanzan con la frente erguida, hasta dar en tierra con el vetusto y carcomido edificio del olímpo.

Palpables aparecen el desasosiego y desaliento de que padecen nuestros adversarios; esas híbridas producciones, hijas solamente de algo que no tiene nada de patriotismo, tienen que hundirse en el abismo de los fracasos vergonzosos.

Conocemos a varios coterráneos nuestros, civilistas, ciudadanos de reconocido patriotismo: a ellos me dirijo: acordados como un jefe civilista, harto conocido aquí, os condujo al engaño y la derrota. Ese «jefe» hoy os abandona; hoy os vuelve las espaldas; hoy cree que puede servir de vosotros como muñecos. Y vergonzante, entregándose en manos del ridículo durancismo, quiere que séais como él, un hombre que dejó olvidados su sangre y su carácter en un pozo que se llama «clnismo».

Oíd, ciudadanos civilistas de nuestro cantón: si vuestros jefes os traicionan y engañan, aquí tenéis los brazos abiertos de vuestros hermanos republicanos y que vuestra valerosa cooperación demuestre una vez más que no queréis ser chicos ni criados de los que, mirando su propia conveniencia, no tienen empacho alguno en entregar a sus amigos como mercancías difíciles de realizar.

¡Alerta, Muchachos!

UN OBSERVADOR

Nicoya, 31 de mayo de 1913.

## Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich, Espriella y Co.; se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanticen la deuda, se les vende a largo plazo,—con un interés muy módico,—siempre que el valor del pedido no baje de \$ 100.00.



## Emulsión de Scott

No contiene drogas nocivas  
No contiene aceite adulterado  
No contiene alcohol

—Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.

## EN LA ÉPOCA DE LLUVIAS

abundan los resfriados, toses, bronquitis, y se resienten los pulmones, debilitándose así el organismo entero, con peligro de tisis, anemia crónica, etc.

En tal contingencia es cuando más se comprueba el poderoso alcance de la

## Emulsión de Scott

que por ser medicina y alimento á la vez es de doble efecto y doble provecho.

Es pues la mejor preparación de bacalao que puede tomarse, de positiva eficacia para mayores y menores de edad. En todas las boticas puede Ud. obtener la Emulsión legítima que lleva la marca del hombre con el bacalao á cuestas. Un frasco ahora hará más provecho que tres luego de arraigada la enfermedad. **Exija la Emulsión de Scott.**

## De Santa Ana

Creo pertinente hacer una aclaración referente a una nota que de este lugar aparece en este periódico y que se refiere a un médico que hace política; dicha nota no se refiere a nuestro estimado amigo el doctor Tomás, médico de este lugar, por no mezclarse dicho señor, en absoluto, en cuestiones políticas. Conste así.

—Día con día la falange republicana cuenta con nuevos elementos; el pueblo santaneco siempre está dispuesto a albergar en su pecho solo las buenas causas y por lo tanto no hay más tren que el que plea, ni más jabón que el que hace espuma.

—Pronto verán la luz pública las Directivas del Centro, Piedades, Salitral y Pozos.

TELMO.

## De Grecia

Junio de 1913

El civilismo está de luto, está de pésame y con muy justa razón. Su campeón, el nunca bien ponderado Nacho, alma, vida y corazón del civilismo, se ha pasado al campo verde y blanco, con armas y bagajes, talvez en busca de horizontes más amplios para ejercitar sus prodigiosas facultades gastronómicas.

¡Bonta adquisición hiro el Durancismo! Lo cierto es que el civilismo está herido de muerte en Grecia y si así sigue, no amanece; más si se atiende a que don Quijote de la Rosca seguirá a Nacho en su peregrinación política por todos los partidos.

Ambos se compaginan y el que quiera hacer una buena adquisición, ya sabe donde se encuentran.

GACHIFLÍN.

## PEDIMOS JUSTICIA

### De Frailes

(POR TELÉGRAFO)

Señor don Claudio Coto

Ponemos en su conocimiento que las autoridades de San Cristóbal nos impidieron hablar en plaza pública aun con permiso obtenido.

A los Durancistas se les consintió levantar tribuna y a nosotros los republicanos nos impidieron.

Para evitar disgustos nada opusimos, pero si lo ponemos en su conocimiento para que se obligue a que las autoridades hagan justicia cumpliendo tan solo con el deber de su cargo.

ELIBRO MORA.

## El Doctor no lee

Nos cuentan que para que el doctor Durán no se entere del tamaño del desastre que se le viene encima, el círculo de la argolla resolvió prohibirle al candidato que lea los periódicos contrarios, de suerte que el pobre candidato está vendado, no ve nada ni sabe nada.

Y está creyendo que en el mundo entero, de un polo a otro polo, no hay más que carlismo, sólo carlismo.

¡Qué crueldad la de los amigos del Doctor!

¡Para con él que es tan magnánimo y tan económico!

¡Y dicen que eso es verdad!

F.

Inserción solicitada

# Se acabó el carlismo

## FIN DE LA COMEDIA

Como lo habíamos anunciado anticipadamente, el carlismo fué flor de un día; duró un mes, como el valverismo. Por lo visto, el partido ese es el partido del mes y sus partidarios los partidarios del mes.

Mal les fue a los suplantadores de don Pánfilo, pues si es cierto que durante un mes han tenido un nuevo filón que explotar, lo cierto es que ya ese filón no echa.

Y ahora habrá que ir a buscar otro médico; don Cleto de buena gana aceptaría, pero dicen que está *chone* y así es que aunque le sobran ganas, le falta plata.

Habría necesidad de ir a buscar otro médico ya que según estoy entendiendo el partido del Olimpo está seriamente enfermo que va a necesitar de todo un Protomedicato.

El carlismo se acabó antes del tiempo que le habíamos pronosticado; durante los pocos días que vivió fue, un derrochador, un descocido; pero... quien mucho corre, presto pára: el pobre doctor comprendió que estaba siendo víctima de una explotación inconsiderada y él, que en estas cosas siempre ha sido persona prudente y si se nos permite más, económica, volviendo sobre sus pasos le gritó «alto ahí».

Y ha bastado eso para que el furor

carlista termine y para que la gritería carlista se acabe y para que las baladronadas carlistas cesen.

Murió el carlismo! Él, que empezó sus primeras salidas con tantos bríos, él, que no se daba punto de reposo; él, que se había dedicado a hacer olivos de oro y de plata, él, el carlismo, lectores queridos, es hoy un ilustre cadáver. ¡Murió y murió para siempre!

Se pretenderá hacernos creer que aún vive, pero no hay tal; su especie de vida actual la han conseguido algunos esforzados amigos del difunto que todavía piensan en el poder de las inyecciones y en el oxígeno suministrado por medio de sifones.

El carlismo está muerto; y no resucita, ni resucitará. Le faltó lo único que podía darle vida: el apoyo del Gobierno.

El carlismo murió de debilidad cerebral y de debilidad muscular; el carlismo murió de consunción.

El carlismo murió. Muerto de veras.

Muerto para siempre. Que descanse en paz.

Y que la tierra le sea leve.

Voy a colocar sobre su tumba una corona del.... aciprés.

FILO

## LA RENUNCIA del Coronel Guardia

El plato de la conversación en los corrillos de ayer fue la renuncia del distinguido Coronel don Rudecindo Guardia de su delicado puesto de Comandante del Cuartel de la Artillería de esta Plaza; motivos de orden privado han movido a nuestro estimado amigo Chindo a tomar tal determinación, la cual sentimos muy de veras al mismo tiempo que aplaudimos el buen acierto del Gobierno al designar el digno sucesor del Coronel Guardia, que lo es el pundonoroso militar de igual graduación don Arcadio Quirós, uno de los miembros de nuestro Ejército más estimables por sus virtudes personales.

Ojalá el nuevo Comandante prosiga la noble tarea emprendida por su antecesor con tan buen suceso, en favor del cuerpo militar, estimulándolo en todas formas para darle mayor timbre y lucidez.

Tanto el Comandante saliente, por su feliz gestión en aquel puesto de alta confianza, como el entrante por ser muy merecedor de ella, presentamos nuestras sinceras congratulaciones.

## Las farsas del duranismo

### Modo de engañar al pueblo con directivas ilusorias

Con un descaro inaudito, con una desfachatez sin precedente, los propagandistas del duranismo, los explotadores del Doctor, los que a cuenta de la cosecha del *durazno* se han hecho de una regular indumentaria, de polainas charoladas, capas de hule, paraguas de seda y otras gangas que antes de nacer el *durazno* no tenían por la falta de *gurbia* con qué adquirirías, hoy están agarrados a la *ubre* de tal modo, que con el sollozo de que no se les vaya el *BIBERON* que están *chupando*, inventan la mar de patrañas y le presentan al infeliz candidato de la *trusa verde*, listas de nombres supuestos falsas adhesiones de todas partes, directivas integradas por menores de edad, extranjeros no naturalizados y personas muertas desde el siglo XVII.

La cuestión es explotar al CABALLO BLANCO; y tan sugestionado lo tienen que el infeliz doctor a través de sus vidrios de aumento sólo ve firmas, nombres, adeptos, directivas, triunfos, protestas y hasta se ve sentado en su dorada poltrona firmando acuerdos para la Gaceta, y elaborando proyectos bancarios para la consiguiente *alza de intereses*.

Pero estos *chanchullitos* que le están inyectando al Eminentísimo Facultativo día tras día, ya se están poniendo en claro con la lluvia torrencial de protestas y aclaraciones que levantan los buenos ciudadanos que hasta cierto punto sienten una conmiseración hacia el sangrado candidato.

Y como verán los lectores, ahí va otra de las pruebas, porque así hablamos nosotros, con el papel en la mano.

En la Directiva del distrito de Hatillo, publicada el 3 del corriente en «La Información» y en «La Unión Nacional», hay la mar de objeciones que hacer.

En primer lugar aparecen en dicha directiva los señores don Octavio Aguilar, don Pio Romero, don Jesús Corrales, don Carlos Ramírez, don Guillermo Corrales, don Tomás Hernández, don Pastor Fonseca y don Guillermo Fonseca, que son vecinos de Alajuelita y no de Hatillo; don Pedro Ramírez, que vive en el cantón del Hospital, en San José; don Ramón Rojas, que protestó de ser duranista en la semana pasada, y los MENORES DE EDAD Carlos Durán Villalta, Jesús Fallas y Leonidas Zúñiga, que es un abuso el incluirlos como adeptos.

De modo que con esta rebaja justificada, el *durazno* en Hatillo se quedó reducido a la última expresión y como este caso hemos ya denunciado otros, y los que seguiremos denunciando continuamente, para que de los pueblos no se dejen engañar de manera tan inocente.

Y al *durazno* que en Hatillo fue predicando la doctrina de don Cleto, diciendo que les darían cañería, carreteras y hasta el cuadrante si se adherían a la causa *duranesca*, que vaya preparando el *molete* porque los campesinos ya saben quién es Durán y su designado don Cleto, y todo el trabajo que hagan es estéril.

El color de nuestra bandera azul jamás se trocará por el *verde*, por muchas gangas que nos ofrezcan y mucho oro que repartan.

Quedan avisados.

R.

# TERREMOTOS

Para hombres *torcidos* este don Cleto, amigo de todos nuestros respetos. Cuando fue Presidente no tuvo un momento de reposo; ya un *chanchullo* por aquí, otro por allá, otro por acullá; ya un acreedor que no quería dar plazo, ya otro que pedía aumento en la cuota de intereses que se le pagaba; ya un discurso de don Ricardo, ya una «torta» de uno de sus allegados, etc., etc. El hombre no vivió tranquilo ni un momento corriendo de un lado a otro, poniendo un puntal aquí y otro en otro punto, a fin de sostener el edificio administrativo que cual si fuera sacudido por un espantoso terremoto se venía al suelo por todas partes.

Pero don Cleto es un temperamento inquieto. Salido de aquella catástrofe fenomenal que fue su Gobierno se propuso de nuevo juntar las huestes olímpicas. Mandó a don Pánfilo, en primer término, como explorador y una vez que tomó el pulso de la cosa echó a la calle al pobre Doctor Durán, hombre tranquilo que bien estaba curando a sus enfermos y atendiendo a su hogar honorable. El pobre doctor no es para estos zaran-

deos ni para estos golpes y rebotes de la política y a estas horas está, cualquiera lo nota, enfermo, pálido y ojeroso, todo por culpa de don Cleto. El tal partido que levantó don Cleto, el círculo olímpico, experimenta a estas horas un espantoso terremoto.

Filas enteras de adeptos abandonan el campo, por todas partes piden dinero y ya se anuncia que el Doctor se retira. El rumor es público y eso acentúa la violencia del incontrastable movimiento.

Don Cleto va de un lado a otro, apuntalando aquí, haciendo un remiendo allá, amarrando más allá, pero todo es inútil.

Cuando don Cleto lanza una hoja a la calle diciendo que el Doctor Durán no se retira, el público inquieto anuncia ya que viene el tercer médico. Y esto es el acabóse, la hipotenusas del desastre. Ya es pública la voz de que el doctor Toledo vendrá a sustituir al Doctor Durán. ¿Qué fundamento tiene la noticia? No lo sabemos, pero el duranismo está muerto, un terrible sacudimiento agita toda la creación de don Cleto. ¡Sálvese el que pueda!

P.

## De Sn. Pedro del Mojó

Este pueblo es Republicano. Es un pueblo trabajador; son Republicanos los abuelos, los hijos, los nietos; fueron de la Unión Católica esos dignos patriarcas y jamás después de eso han pertenecido si no es al Partido Republicano: son católicos, honrados, trabajadores y Republicanos y no es el vil metal el que pueda corromper a tan dignos hijos de este pueblo, que han sido víctimas de sus enemigos y cuando el Republicano toca a la puerta, todos como un solo hombre se han levantado y hoy como ayer podemos decir: «la Patria se ha salvado».

DON FABIAN

## Al señor Director General de Correos

Suplicamos hacer justicia en lo que apuntamos: A cargo del posta entre esta ciudad y Santa María, están ocho o nueve balijas, que como es natural, en estos tiempos de borrasca política, la correspondencia es mucha, motivo por el cual, este cumplido empleado ha tenido que recurrir al extremo de hacer casi todo el trayecto en estos últimos viajes a pie, y en lo sucesivo se verá obligado a dedicar una bestia de carga al efecto.

Esperamos que el señor Director, consecuente con los deseos de nosotros, se tomará interés en recompensar con mejor sueldo al referido posta, y con esto un bien a estos vecinos que estamos muy satisfechos con los servicios de este empleado.

UNOS VECINOS.

Tarrazú, junio de 1913.

## El Dr. Zumbado se cambia

de oficina, pues se trasladará esta semana al local que ocupó por muchos años, frente al Sagrario de la catedral.

CORRESPONSAL.

## El octavo no mentir

En un artículo de la «Unión Nacional» titulado el «Octavo no mentir» un detective político da el consejo y se queda sin él—puesto que su mismo artículo es una colección de mentiras.

Dice el articulista que la inmensa directiva republicana del cantón de Catedral está compuesta de gentes «desconocidas», estudiantes del Liceo Insolventes, etc., etc. Las gentes que él llama desconocidas son los que pone con su burlación, lugar donde viven etc. etc.

De lo segundo que es lo que nos toca a nosotros le diremos: que somos jóvenes guacacastecos, pensionados por el Estado, estudiantes del Liceo de Costa Rica, habitantes del cantón de Catedral, republicanos fervientes y que daremos nuestro voto en las mesas de ese cantón por la causa republicana.

En esas mismas condiciones está el famoso orador y propagandista de Uds. Carlos Salazar Gagini, bórrenlo de sus listas. Lo de Insolventes no les cae a los republicanos que están cansados de pagar las deudas que los gobiernos de Uds. han contraído para saciar su apetito monetario.

CLÍMACO PÉREZ

F. DÍAZ V.

## ¡En la plaza enemiga!

(POR TELÉGRAFO)

Bagaces, Junio 5.—9 p. m.

A EL REPUBLICANO.

En estos momentos quedó instalada la Directiva del Gran Partido Republicano en esta noble Villa. El Pabellón flamea en las trincheras enemigas, pues la Directiva se instaló con 76 miembros. Correo van detalles. Llévase la palabra el incansable Drío.

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitices, a donde la llevaría Ud?

### AL IDEAL ROOM

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Naturalmente

Vacante una plaza de Agente de Policía de Cachí y teniendo nuestro Médico-Gobernador que llenarla, salió en busca de un hombre para el puesto, se dirigió,—naturalmente,—al club duranista y como allí,—naturalmente,—no había más que el portero, dijo a éste:—naturalmente,—hágame Agente de Policía de Cachí. Ahí tenemos,—naturalmente,—a Gonzalo Guevara, más duranista que el durazno, convertido en Agente de Policía de Cachí,—naturalmente!

## Aprovechen la oportunidad

Teniendo que ausentarme del país, vendo dos carretones con muy buenos aperos y contratos. Para informes, en la bodega del Atlántico. 4 v. 1

## Paso al Republicanismo triunfante!

### Las mentiras de los Duraznistas

Uno de los señores del 5% dijo antenоче en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse pensionista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Boarding está 100 varas al Oeste de don Victorio Gel o 400 varas al Este de La Dolorosa.

## Las mentiras civilistas

### De Santa Bárbara

Con extrañeza he visto en «La Prensa Libre» de ayer un telegrama firmado por el Presbítero José del Olmo diciendo que el civilismo estuvo de triunfo en este lugar el Domingo último y que los oradores habían estado elocuentes.

Estoy sorprendido de semejante cinismo por las razones siguientes:

1º—Para ese día habían sido invitados todos los rojos del cantón y con todo y eso no llegaron a 40, según opiniones imparciales;

2º—Los «Hoyadores» estuvieron *helocuentes* pues uno de ellos dijo que era una desvergüenza pertenecer al Partido Republicano. ¿Qué motivo tiene para lanzar semejante aseveración?

3º—El firmante no acata la orden del señor Obispo, y

4º—Es extranjero y por consiguiente no debe inmiscuirse en asuntos políticos, pues éstos corresponden exclusivamente a los costarricenses.

En honor a la verdad debo advertir que un señor Segura fue bastante comedido y decente en su discurso, aun cuando al finalizar hizo ver que a ellos no les importaba que en este lugar no existiera civilismo, pues no lo necesitaban.

Los habitantes de este pueblo conocen muy bien las buenas y malas causas y no hacen caso de ciertos elogios que solo en tiempo de política prodigan; cuando lo necesitan lo alaban y si lo contrario, lo desprecian como si fuera un paraguas, que en invierno se estima y en verano, lo arrojan a cualquier rincón.

Pronto se publicará la Directiva Republicana con lujosos elementos.

DEMÓFILO.

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913

ca. Ascensos como ese son un timbre glorioso para el individuo, para sus progenitores y para Costa Rica entera. Por eso es que a la abanzada edad que cuenta ha venido a demostrar una vez más con su decidida adhesión al gran Partido Republicano, que aun mantiene vivo el solemne momento en que por medio del humo de la pólvora y el tañido de las balas logró la legítima emancipación de su Patria querida, a la cual sirve y servirá para alentar las buenas causas. Antes fue contra los filibusteros americanos, hoy contra los filibusteros criollos. Queda el Cielo que la descendencia del señor Solís imite su proceder, y que aquellos de sus familiares que hayan tomado camino opuesto, pongan su atención en los rasgos de tan digno patriota.

Ahí tenéis, vecinos de Tarrazú y de Costa Rica el legítimo espejo de la moda, digo de la moda que se debe adoptar para bien de esa madre querida a quien llamamos Patria.

¡Viva Costa Rica! ¡Viva el Partido Republicano! ¡Viva el Licenciado don Máximo Fernández, futuro Presidente de Costa Rica! ¡Viva don Graclano Solís, soldado del 56 ya citado.

LA DIRECTIVA

Junio 19 de 1913

## De Río Segundo

A EL REPUBLICANO

San José.

Hay un diario en esa capital cuyo deseo es el de explotar a los pueblos; lleva careta de neutral, pero ya todos los republicanos conocemos ese falso jesuita; por este motivo se le hará el boicoteo correspondiente. Y como la mayoría de los costarriqueños es fernandista y como estos recibían ese periódico de *Información* con sus noticias amarillas, se deslomará como un palacio de cartón. Tres o cuatro gatos del 5% obligan a sus peones ser del durazno verde pero a la larga abandonarán sus patrones y votarán por el gran Partido de ideas sanas.

Dicen que llegó un tal Alfaro Verde, empleado del Gobierno y dicen que dijo que el durazno era candidato oficial; aquí no pega ese cuenterete, pues todos fulmos jimenistas y conocemos al digno jefe Licenciado Jiménez, quien ya está demostrando su energía para la libre acción del ciudadano; Alfaro no honra a su jefe.

Los duraznos de ahora son los mismos cletos de ayer, que tantos recuerdos dejaron en este pueblo.

Ya sabemos la noticia de la batea y de un reboso de seda que el filántropo doctor quitó a unas pobres mujeres por no poder pagar sus honorarios; también supimos lo de la Municipalidad de Cartago, cuando fue desterrada por el ex-ministro verde. En ese tiempo había un Banco Unión (de donde viene el 5%) y querían depositar los fondos de aquella honorable Municipalidad. Desconociaba el doctor de la honradez sin tacha de aquellos prohombres que tan dignamente levantaron su protesta? Mas estos supieron el destierro; pero Cartago como el resto de esta querida Costa Rica, rechazarán con energía ese grupo odioso respaldado por el ya célebre de don Cleto.

Ya no pegan los duranes-cletos.

El tren que pita de Río Segundo va lleno, de bote en bote.

Mis respetos.

EL NEBIO ALÍ

Río Segundo, 2 de junio de 1913.

## Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de toda clase, al por mayor  
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAGON Y LICORES EXTRANJEROS  
a precios de ocasión

## L. Rodríguez, ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez.

Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Liberia—1913

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ••• Y ABARROTES •••

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

## La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Almacén de Muebles DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

## VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construida de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valer, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Agricultura y Jardinería

### EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

## "EI INVERNADERO"

Alfredo Anderson,

Profesor de jardinería del Colegio Superior de Señoritas

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos  
LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes